











NOVEMBRE 2022

<u>Directeur de Publication</u> Anthony Berthelot Rédaction

Service communication : 02 40 85 45 75 communication@indre44.fr Maquette/Mise en page Patrick Mignon / c-comchat.com Photos

Ville d'Indre - sauf mention contraire Impression : ValPG - Imprimé sur du papier issu de forêts gérées durablement Tirage : 2200 exemplaires

Une version en gros caractère est disponible en mairie, sur demande. Une version audio est disponible sur Indre44.fr. rubrique S'informer

03/09

Première fête des Solidarités

Près de 400 personnes ont participé aux différents moments du programme concocté pour cette première édition particulièrement réussie : Merci aux bénévoles, aux artistes et au public!

01/10

Foulées VIIKING

Pour sa seconde édition, la course organisée pour soutenir les familles et les malades de cancers pédiatriques, a réuni marcheurs et coureurs lors d'un événement devenu incontournable.

15 et 16/10 Spectacle « Les 50 »

Pièce de théâtre proposée dans le

cadre d'un partenariat avec le comité local du Souvenir, elle a mobilisé des enfants des écoles de la ville et de bénévoles.

24 au 28/10 Stage de

musiques actuelles

Pour la deuxième année consécutive. l'école de musique a proposé, aux vacances d'automne, un stage ouvert aux jeunes et adultes.

Octobre Mois bleu

Les ainés ont participé en nombre aux rendez-vous proposés dans le cadre du mois bleu: échanges, ateliers, sorties ont rythmé le mois d'animation. 04/Focus

- Compostri, Fête d'hiver et Marché
- Rencontre, nouveaux professionnels
- De l'ambition dans nos assiettes. Etude déplacements
- lle de la Motte. Rentrée littéraire

08/Grand Angle

• Haute-Indre se transforme urbanisme

12/Vie politique

13/Infos pratiques

14/Découvertes

• Coup d'œil dans le rétro : Par Indre Histoire d'Îles

15/Plan de sobriété

16/Le Fil des îles : agenda

Le mot du Maire



Chers Indrais et chères Indraises.

Dans un contexte de crise économique et environnementale, nous poursuivons notre engagement quant à l'amélioration de la qualité des services publics, la création de nouveaux équipements ou la rénovation de nos infrastructures. Les chantiers démarrent pour le plus grand bonheur des habitants qui attendent la réalisation des projets et de ceux qui les portent depuis des mois.

À ces difficultés s'ajoute la perte d'attractivité des métiers territoriaux et des vacances de postes dans les services administratifs ou techniques de la commune. Je sais pouvoir compter sur la compréhension des indraises et des indrais qui subissent parfois des délais dans le traitement de leurs demandes.

L'hiver sera difficile notamment pour les plus démunis, frappés de plein fouet par l'inflation galopante provoquée par la crise

internationale. Localement, nous craignons des coupures électriques organisées pour limiter nos consommations. Elles pourraient ainsi avoir des conséquences sur notre vie quotidienne, sur le fonctionnement des services publics et la bonne marche des entreprises. Je vous propose de trouver, dans ce magazine, une page spéciale dédiée au plan de sobriété mis en place sur notre territoire.

Chacun à son niveau, doit faire preuve de responsabilité et j'ai décidé de limiter les zones et les périodes d'illumination de Noël, comme

> c'est le cas dans la plupart des communes de la métropole.

> Malgré ce contexte anxiogène, nous avons le plaisir de reconduire la fête d'hiver, initiée en décembre 2021. Ce temps de fête a pour ambition de rassembler les habitants de notre commune à l'occasion d'un événement culturel. le serai ravi de vous y retrouver, avant la trêve, durant laquelle je souhaite à tous de passer de bons moments en famille et entre

amis.

je vous invite à nous retrouver pour la cérémonie des vœux organisée à la salle des 3 îles, le samedi 7 janvier à 11 heures.

Anthony BERTHELOT, Maire d'Indre

Bonnes fêtes de fin d'année et



Bonnes fêtes de fin d'année!

La fête d'hiver fait son grand retour

La ville vous invite à un rassemblement chaleureux et lumineux, le vendredi 16 décembre avec un départ prévu place de l'église.

comme en 2021, c'est une déambulation musicale qui nous emmènera vers une flambée intimiste accompagnée de la traditionnelle soupe et le vin chaud d'entrée dans l'hiver. Leila Bounous, adjointe au Maire en charge de l'événement indique « nous souhaitons un temps populaire, convivial et culturel. C'est une invitation au partage que nous renouvelons après l'énorme succès de l'an passé. ».

La fanfare La belle image proposera dès 20h, une déambulation et un programme aux accents latino-roots. Les festivités se poursuivront place Odette Nilès avec un feu pour réchauffer les corps et les cœurs.

Vendredi 16 décembre à partir de 20h - Place de l'église - Gratuit



Expo photos sur les quais

La ville lance un appel à projet aux artistes photographes indrais.

Dossier à adresser à la mairie (service culturel), avant le 1^{er} février 2023 pour une exposition prévue de juin à septembre.

Animations sur le marché

A l'initiative de la ville et en lien avec les commerçants du marché, une animation de Noël est proposée le dimanche 18 décembre sur le marché de Basse-Indre.

Is sont nombreux à avoir répondu présent à la demande de la ville d'organiser une animation pour marquer la fin de l'année. La chorale de l'association musicale d'Indre (AMI) donne rendez-vous à tous sur le quai. Une calèche sera présente et des lots seront à gagner. Georges Drobysz, conseiller municipal déléqué au marché insiste « sur la qualité du travail accompli tout au long de l'année avec les commerçants et sur la volonté d'animer notre marché, l'un des plus importants du département ».

Le Père-Noël est également annoncé...

Dimanche 18 décembre de 10h à 13h Les marchés du 25 décembre et du 1^{er} janvier risquent d'être perturbés par les jours fériés



Des composteurs près de chez nous

À partir du 1er janvier 2024, tous les Français devront avoir un bac à compost à leur domicile, ou alors déposer leurs biodéchets dans des bacs de compost à disposition dans l'espace public.

a ville s'engage pour la mise à disposition de deux composteurs dès 2023, dans l'espace public. Le partenariat engagé par la Métropole de Nantes avec l'association COMPOSTRI permettra, dans quelques temps, de former les habitants à leur gestion. Un équipement pourrait être installé à proximité des Vignes blanches à Haute-Indre et le second trouvera sa place au jardin des Brunelières à Basse-Indre.

Assistante maternelle un métier ouvert sur la ville



Nathalie est assistante maternelle à Haute-Indre depuis 16 ans. Elle ne cesse de se renouveler, de se former et de proposer aux enfants elle s'occupe d'ouvrir leur regard sur leur environnement.

Se former pour faire évoluer ses pratiques

« L'exercice est solitaire, il est important de participer à des formations, de rencontrer les collègues et d'échanger pour renouveler ses pratiques. Je travaille depuis quelques temps autour des théories Montessori, cela m'apporte beaucoup ».

Sortir de son environnement quotidien

« l'apprécie particulièrement de pouvoir sortir, le matin avec les enfants. Je fréquente beaucoup les zones de loisirs de la commune mais je n'hésite pas à me rendre dans les communes voisines (Parc de Procé ou de la Gournerie). Changer d'environnement permet aux enfants de faire des progrès importants de motricité ».

Apprendre aux enfants à utiliser les transports en commun

« En dehors des heures de pointe, il est très agréable d'initier les enfants aux transports en commun. La commune est bien desservie, les bus et tramways permettent notamment d'aller jusqu'au miroir d'eau à Nantes ».

Le relais petite enfance indrais accompagne les assistantes maternelles.

Différents temps d'animation sont proposés, en présence des enfants accueillis (matinées d'éveil, séances musicales, motricité, pataugeoire...]. Le service délivre également des informations juridiques à destination des familles ou des professionnelles.

Pour devenir assistant(e) maternel(le), l'obtention d'un agrément délivré par le Conseil Départemental de Loire-Atlantique est obligatoire.

Pour toute question sur l'obtention de l'agrément, contactez le relais petite enfance : ram@indre44.fr ou au 02 40 86 51 61

Florian Deque, Nouveau kinésiologue

Kinésiologue certifié EKMA. son cabinet est ouvert à Basse-Indre depuis l'été.

kinésiologie est un ensemble de techniques de libération de stress s'appuyant sur la médecine traditionnelle chinoise et les neurosciences.

« Par le test musculaire et la digitopuncture. identifions avec mes



clients leurs blocages émotionnels et leurs traumas, parfois inconscients, par rapport à un objectif pour les libérer de ce qui les empêche d'avancer. C'est une pratique très douce qui passe par le corps, moyen de communication privilégié de l'inconscient humain » explique le praticien.

16. rue Albert Thomas www.kinesiologie.fr

Contact: https://www.nantes-kinesiologue.com

Développer le bien-être en entreprise

Installées au pôle médical d'entrée de ville. elles sont 3 professionnelles du bien-être réunies autour d'une volonté de proposer des services pour améliorer la qualité de vie et les conditions de travail en entreprises ou le bien-être.

Sophrologue, diététicienne et reflexologue, leur proposition est adaptable à la carte (massages, réductions des troubles musculos squelettiques...).

www.bienzenautravail.fr

De l'ambition dans nos assiettes

À l'occasion d'Halloween, il y avait fête à la restauration scolaire. Retrouvez ci-dessous, la recette phare du menu spécial, proposé par le chef Fabien.

Des produits bio, achetés chez des producteurs locaux et une bonne dose d'imagination et de savoir-faire permettent la mise en œuvre des principes de la loi Egalim (Pour l'agriculture et l'alimentation). Il s'agit principalement de proposer des produits Bio issus de productions locales notamment de La fée au Duc* [ex. du bœuf

ou des farines utilisées pour composer les plats de cette journée spéciale).

Un travail est engagé avec le Groupement des Agriculteurs Bio de Loire-Atlantique (GAB 44) pour améliorer les circuits d'approvisionnement sur la base d'un diagnostic établi à partir des commandes réalisées depuis le début de l'année 2022.

Pour Nelly GAUROIS, élue en charge du Projet Alimentaire Territorial, il est indispensable de compléter le travail réalisé sur la qualité des approvisionnements par l'éducation des enfants au goût et de donner du plaisir grâce à des actions d'animation régulières dans les restaurants. »



Le moelleux au chocolat d'Halloween

Ingrédients

(pour 13 personnes)

• Chocolat : 200 g

• Beurre : 100 g

• Œufs : 3

Sucre : 125 gFarine : 50 g

• Levure : 10 g

- > Faire fondre le beurre et y ajouter le chocolat fondu
- > Mélanger le sucre et les œufs et y ajouter la farine et la levure
- > Mélanger le tout
- > Verser le chocolat/beurre dans le mélange d'œufs, sucre, farine et levure.
- > Bien mélanger jusqu'àobtenir une pate homogène.
- > Verser dans des moules individuels graissés.
- > Cuire à 170°c 12 à 14 min selon votre four.

*La féé au duc : l'atelier de transformation de légumes propose de légumes locaux et bios. Il fonctionne avec du personnel en insertion.

Etude sur les déplacements du Quadrant Nord-Ouest

La commune est engagée dans la réflexion menée par la métropole sur l'évolution de l'offre de transports à l'échelle du quart Nord-Ouest du territoire, compris entre l'Erdre et la Loire.

'ensemble des modes de déplacements est interrogé pour répondre à la question suivante : Comment le territoire va évoluer demain et comment se passeront les déplacements en 2035 ? Les élus de la commune ont insisté pour que soient pris en compte la présence de la Loire et les possibilités offertes par le fleuve. La gare ferroviaire, sous-utilisée au regard de l'intérêt qu'elle présente, doit permettre de reconsidérer les conditions d'accès au centre-ville et le rôle qu'elle peut jouer pour les indrais.

+ D'INFOS > Indre44.fr





Chantier Nature sur l'île de la Motte

Après avoir embarqué à bord de la Libellule, une toue traditionnelle (petit bac de Loire), les participants réunis pour le chantier annuel, ont pu collecter une quantité record de déchets accumulés sur l'ile de la Motte.

ncadrées par les services de la métropole, les sessions de ramassage des déchets sont ouvertes aux volontaires. Chaque année, une vingtaine de volontaires munis de bottes et de gants participe à l'opération promue par Jean-Noël Arnoux, conseiller municipal délégué à la préservation et à l'entretien des espaces verts. Les courageux ont, grâce à leur engagement, la possibilité de fouler le sol de l'ile qui n'est aujourd'hui, plus accessible.

Chaque opération permet de collecter une moyenne de 500 kilos de déchets, cette année, le volume recueilli a atteint les 600 kilos.

Les castors, habitants de l'île, retrouvent ainsi un espace plus agréable à vivre.



Bibliothèque :La rentrée littéraire se partage

Depuis début octobre et pour deux mois, la bibliothèque et la librairie du Quai vous proposent de participer à la « rentrée littéraire indraise » : 25 livres (romans, essais et même de la poésie) à découvrir parmi les sorties foisonnantes de la rentrée littéraire : des noms attendus, des premiers romans, de la littérature étrangère traduite comme de la littérature française, des auteurs locaux et des maisons d'édition variées.

Il n'y a pas de modalités de participation : une lecture ou vingt-cinq, l'important est d'avoir lu et de faire un retour.

En effet, dans chaque livre prêté, nous joignons un bulletin permettant de donner votre avis sous forme d'une note ou d'un commentaire. Tous ces avis seront récoltés jusqu'à la soirée de clôture : le jeudi 1er décembre à 19h, nous vous invitons à venir parler de vos lectures ou découvrir les avis des autres participants.

COUPS D'ŒIL

Liberté, Egalité, Fraternité

La devise républicaine a fait son retour sur le fronton de la mairie. Elle figure dans l'article 2 de la Constitution française du 4 octobre 1958. Ces trois mots étaient apparus pendant la Révolution française.



Haute-Indre se transforme

Comme annoncé en début de mandat, les élus ont souhaité mobiliser leur énergie pour engager des travaux d'ampleur à Haute-Indre. Ce quartier de la ville qui héberge environ un tiers de la population communale va accueillir de nouveaux aménagements de loisirs avant la construction, d'ici 2025, d'un nouveau restaurant scolaire et de nouveaux logements. La concertation avec les habitants permet d'engager une dynamique de co-construction des projets et de mobiliser le vécu et les attentes des indrais pour affiner les projets.

Plus de 5,3 millions d'euros seront investis pour créer de nouveaux équipements d'ici la fin du mandat à Haute-Indre. La Métropole, le Département et l'Etat sont sollicités pour apporter leur soutien financier dans le cadre de subventions d'aide aux investissements notamment parce qu'ils permettent de réduire l'empreinte carbone.

Proposer de nouveaux logements



a métropole subit une forte pression liée à la demande de logements. Chaque année, les communes de la Métropole doivent assurer la production de logements. Ces engagements sont inscrits dans le cadre du Plan Local de l'Habitat applicable pour la période de 2019 à 2025. A l'échelle de la Métropole, ce sont 6000 logements neufs qui

doivent être produits par an dont un tiers dans le parc social. Si, compte-tenu de ses particularités géographiques (risque d'inondation notamment), la commune est moins impactée par cet engagement, il convient d'optimiser les possibilités de construction. La réalisation de nouveaux logements doit se faire dans le respect des habitants déjà installés dans la commune. Ainsi, les problématiques de circulation, de stationnement et de hauteur du bâti sont prises en compte pour choisir les projets susceptibles de s'implanter.

A Haute-Indre, le groupe CIF a été retenu pour proposer, en lien avec l'agence HUCA, la réalisation de 24 logements sur une parcelle de 3546 m² comprise dans la zone dite de l'OAP Haute-Indre.

Un patrimoine moins consommateur d'énergies et de ressources

n amont de la rénovation énergétique de l'école de la pierre Mara et pour adapter l'installation électrique aux nouvelles normes, la ville va lancer une consultation pour une première phase de travaux prévue en 2023.

La rénovation thermique de l'école primaire permettra ensuite de limiter les consommations de chauffage et la mise en œuvre d'une chaudière à bois, prévue dans le programme de construction du nouveau restaurant scolaire.

La préoccupation environnementale a guidé la réflexion pour concevoir le nouveau bassin de Haute-Indre qui devrait permettre de diviser les consommations d'eau de cette installation par 10. Le circuit fermé permettra de mettre fin à un fonctionnement qui nécessitait le renouvellement des eaux du bassin, trois fois par semaine sans pouvoir récupérer l'eau.

Facile à Lire et à Comprendre



attentes du plus grand nombre.

De l'information écrite dans un vocabulaire simple et adapté à tous



La concertation au cœur des dispositifs d'aménagement

- **Des clauses contractuelles** qui imposent aux maitres d'œuvre d'organiser des échanges avec les habitants
- **Des réunions publiques** de présentation des projets validés ou en cours
- **Des groupes-projets** mobilisés pour apporter leur expertise
- Un travail avec les écoles qui permet de recueillir la parole des enfants et de leur expliquer les différentes phases des projets et leurs contraintes techniques et budaétaires
- La prise en compte de la diversité des usages et le souci de rendre les aménagements accessibles au plus grand nombre
- Le soutien aux associations de quartiers mobilisées autour des problématiques d'aménagement

TÉMOIGNAGE

Nathalie, assistante maternelle

Alors que les CM2 de l'école de la pierre Mara ont participé à deux ateliers de réflexion autour de leurs attentes concernant le bassin de Haute-Indre et qu'ils ont pu dessiner le bassin de leurs rêves, les assistantes maternelles ont également exprimé leurs attentes. Nathalie apprécie « d'avoir pu être interrogée sur mes attentes lors d'un temps de concertation organisé dans le petit parc. J'ai insisté sur l'importance d'avoir des jets d'eau, plus adaptés aux enfants de 2 ans. Ils peuvent se rafraichir et c'est plus hygiénique. »

L'ADRHI: Des citoyens engagés pour Haute-Indre

L'ADRHI, une association de riverains engagés pour préserver le patrimoine.

Il y a 10 ans, les habitants du secteur Est de Haute-Indre, inquiets des futurs projets d'urbanisation du secteur, créaient l'Association de Défense des Riverains de Haute-Indre (ADRHI).

Leurs objectifs:

- Faire poids face aux prétentions de la métropole
- Éviter l'urbanisation galopante comme on le constate maintenant un peu partout,
- Conserver l'aspect village du quartier
- Protéger le cadre de vie et le patrimoine des habitants d'Indre
- Tenir les habitants informés sur les projets d'urbanisation du secteur.

10 ans plus tard, alors qu'un nouveau projet se profile, l'engagement de l'ADRHI reste le même sous la présidence de

Linaïk Huchet.

Toutes informations sur le site internet : www.adrhindre.fr



Focus Réalisation du Skate-Park

Le cabinet de paysagistes-concepteurs nantais « Atelier 360 » a été retenu par la ville pour concevoir le nouveau skate-park dont l'inauguration est prévue en mai prochain. Les travaux viennent de démarrer après plusieurs phases de discussions avec les futurs utilisateurs.

Constitué de modules adaptés aux différentes pratiques de glisse, le skate-park sera réalisé en béton. Les cinq modules seront aménagés à proximité de la salle des 3 îles. Les élus ont souhaité que l'aménagement permette aux différentes générations de se retrouver autour de ce nouvel équipement.

Le budget d'investissement consacré à la réalisation du skate-park est de 180 000 euros et devrait bénéficier d'une subvention du Département





« Après deux années de difficultés, on aboutit enfin sur deux chantiers majeurs à Haute-Indre »

QUESTIONS À...

Gwenvaël Duret,

adjoint au Maire à l'aménagement du territoire et à l'urbanisme

La ville mène plusieurs projets de front, présentés lors d'une réunion publique organisée en septembre. Quels seront les prochaines étapes de ces aménagements?

« Après deux années de difficultés, on aboutit enfin sur deux chantiers majeurs à Haute-Indre. Les premiers coups de pelles sont visibles pour le Skate-Park et nous sommes en phase de consultation des entreprises pour l'aménagement du bassin ludique de Haute-Indre, dont l'ouverture est attendue pour l'été prochain.

« Notre engagement à construire des logements et à sortir d'une situation bloquée depuis plusieurs années se concrétise. Notre vision et la nouvelle approche du projet pour la partie Est de Haute-Indre nous ont permis de relancer le projet en travaillant sur une parcelle réduite plutôt que d'attendre que soit disponible l'ensemble de la zone concernée par l'OAP. Lors d'échanges récents avec l'association des riverains de Haute-Indre, nous avons pu présenter une esquisse du futur projet de 24 logements. La municipalité a à cœur de s'inscrire dans le cadre de la charte concertée avec l'association. »

Comment la crise économique et environnementale s'impose-t-elle dans la réflexion menée pour aménager la ville ?

« Le projet proposera des éléments essentiels à la qualité de la vie. Il comportera des espaces de circulation pour les piétons et respecte l'identité de notre commune notamment en recréant des venelles.

Bien avant la crise économique, ces aspects étaient dans l'ADN de notre équipe municipale. La prise en compte de l'environnement quide l'ensemble de nos projets (réduction des consommations d'eau pour le bassin, choix de matériaux bio-sourcés pour le restaurant scolaire et création d'une chaudière à bois pour l'école de la pierre Mara).

Nous tenons à garder la main sur les opéartions pour éviter que s'imposent les logiques portées par certains promoteurs. »

Pourquoi concentrer les efforts sur Haute-Indre?

« Un tiers de la population de la commune habite cette partie de notre territoire, les engagements de la municipalité doivent concerner tous les indrais. Les aménagements en cours ont vocation à servir l'ensemble des habitants de la commune en créant des équipements accessibles à tous. Je pense particulièrement au bassin qui pourra accueillir les personnes à mobilité réduite. »



Rue du Calvaire

La configuration de la rue impose une prise en compte complexe des pieds de murs de parcelles privatives et des fondations de ceux-ci. L'étroitesse de la voie et sa configuration en pentes imposent des contraintes fortes et couteuses. La Métropole a rencontré les riverains, le 19 octobre dernier pour présenter l'étude et détailler les aménagements. Chacun s'accorde sur la place à donner à la végétation et la prise en compte des aspects patrimoniaux de cette rue.

Nantes Métropole s'engage pour la voirie

Rue Jean-Jaurès

Les aménagements tactiques permettent, depuis le début d'année, de tester des solutions susceptibles d'être reprises dans le cadre des aménagements qui seront réalisés d'ici la fin du mandat. Des réunions et des échanges réguliers ont lieu avec les riverains et les usagers de cet axe majeur de la commune. Sous la houlette des services du Pôle Loire Chézine et en relation étroite avec la SEMITAN, des solutions différentes sont étudiées. Il s'agira de faire cohabiter les différents usages (en tenant compte du Plan de Déplacements Urbains) dans un cadre très contraint, du fait de l'étroitesse de la rue. Les travaux (dont l'enfouissement des réseaux) seront réalisés sur deux mandats compte-tenu de l'importance de leurs montants prévisionnels.



Des parkings éclairés pour plus de sécurité

Le parking de la Bouma (entrée de ville à proximité du pôle médical) bénéficie désormais d'un éclairage. Il permet notamment d'assurer la sécurité des personnes qui se rendent en soins ou à la pharmacie. Il est en service depuis septembre.

À la demande des riverains du Quai Henri Brunais, un dispositif de deux mats d'éclairage solaire sera mis en service mi-décembre. Les difficultés d'approvisionnement ont retardé la mise en place de ce service attendu de longue date.

Renaturation des cours d'école : l'étude a démarré

L'enquête de terrain menée par l'Agence d'Urbanisme de la Région Nantaise a démarré par des entretiens avec les directeurs d'école. Dans un second temps, les enfants et les personnels d'encadrement des activités périscolaires seront entendus.

Enora Vacher, chargée d'étude explique la méthode de travail : « L'objectif est d'améliorer le bien-être des enfants en intégrant la nature dans l'aménagement de la cour, et en créant un environnement propice à leur épanouissement.

La première étape est de réaliser un diagnostic des pratiques actuelles, d'observer les usages et d'échanger avec les équipes pédagogiques.

Il existe déjà une belle dynamique au sein des écoles indraises sur laquelle s'appuyer pour proposer des réalisations concrètes : jardins potagers, plantations, activités avec les enfants... »

De leurs côtés, les directeurs d'écoles ont apprécié la démarche et relèvent que « les problématiques sont rapidement cernées par les urbanistes qui se sont emparés des travaux déjà réalisés avec les enfants ».

Expression politique

Majorité

ALTERNATIVE INDRE 2020

La guerre en Ukraine sévit depuis onze mois. Outre son horreur et ses images difficiles, ce conflit montre combien le monde est interconnecté. Ses effets à rebours -pénurie et inflation- sont planétaires et mettent en exerque l'échec de la stratégie économique ultralibérale de nos gouvernements successifs. Au nom de la divine rentabilité les entreprises françaises ont délocalisé massivement, soutenues par des gouvernements, chantres de la dérégulation, qui ont appauvri nos territoires et perdu nos savoir-faire. Désormais, nous voici sous dépendance alimentaire, énergétique et de matières premières, et parfois de pays peu enclins au respect des règles internationales et des droits de l'homme. C'est inacceptable! Aussi, une véritable stratégie de relocalisation des forces de production doit s'enclencher en s'appuvant sur les collectivités locales et les métropoles. En attendant il faut gérer l'urgence. Notre majorité a bâti un plan de sobriété énergétique pour contenir l'inflation des coûts et continue d'être présente auprès des Indrais les plus touchés. Cette crise mondiale doit nous encourager collectivement à réaliser rapidement les transitions énergétiques, alimentaires et écologiques indispensables pour gagner en autonomie et en indépendance tout en protégeant la planète et ses habitants.

Oppositions

INDRE AVENIR

Bientôt nous parlerons du budget de l'année prochaine. L'équilibre financier est précaire même avec un emprunt de 2M€ sans un plan d'économie raisonné. L'inflation va peser sur les dépenses de la commune, comme le coût de l'énergie, l'entretien, les aménagements et tout naturellement la revalorisation de l'indice salarial de nos agents municipaux. Autant d'éléments qui devraient conduire la majorité à l'élaboration d'un budget et d'une politique responsables. Une partie de ces dépenses sera compensée par l'augmentation annoncée dans La loi de programmation budgétaire de 7% de la taxe foncière. Une recette complémentaire pour la commune, mais un impôt supporté par les citoyens qui se reportera sur le coût des loyers locatifs. La récente actualité sur la délinguance dans la métropole Nantaise a relancé le débat sur l'insécurité. Les élus Métropolitains avec des contradictions dans leur positions respectives ne peuvent que constater cet état de fait. Oui la disparition de la police de proximité est à déplorer, et les discours autour de la prévention, l'éducation restent de la rhétorique politicienne. Il y a des communes qui réagissent, mais à Indre, notre Maire avec son manque d'objectivité, continu de renvoyer cette unique responsabilité régalienne vers l'état, occultant ainsi sa mission.

COMPLÈTEMENT D'INDRE

En France, près d'1 ieune sur 4 vit en dessous du seuil de pauvreté. Les 18 - 29 ans, est la population majeure la plus touchée par la

Jusque dans les années 70, dans les classes populaires, la vieillesse était synonyme de misère. On vieillissait aux crochets de ses enfants... Sous l'impulsion d'une aspiration politique, « la retraite ne doit plus être l'antichambre de la mort » (A. Croizat), d'une mesure politique (la Sécurité Sociale et l'assurance vieillesse), on réduit massivement la pauvreté des personnes âgées, en activant une solidarité nationale.

Aujourd'hui, le taux de pauvreté des moins de 30 ans est 3 fois plus élevé que chez les plus de 65 ans. Aujourd'hui, comme la vieillesse auparavant, la jeunesse est tributaire de cette solidarité familiale, inégale, et souvent insuffisante.

Pour la jeunesse aussi, il est urgent de passer d'une solidarité familiale inégale, insuffisante, vers une solidarité nationale, sociale... Cet été, le conseil départemental a lancé l'expérimentation d'un revenu jeunes pour accompagner vers l'autonomie les 18 - 25 ans sans ressource, ni soutien familiale! C'est un premier pas, mais ce n'est pas suffisant, si on souhaite offrir un monde désirable à la jeunesse, si on veut les ouvrir à une espérance, une respiration vers un avenir à bâtir.

CONSEILS MUNICIPAUX

Jeudi 8 déc. 2022 à 19h, Mairie d'Indre

Jeudi 2 fév. 2023 à 19h, Mairie d'Indre

Questions citoyennes

Vous avez une question d'intérêt général à poser pour le prochain conseil municipal?

Envoyez-la au moins 24 heures avant la séance :

- par voie postale : Mairie d'Indre Avenue de la Loire - 44610 Indre
- par courriel : dialoquecitoyen@indre44.fr
- via le site Internet de la ville

+ D'INFOS > indre44.fr / rubrique Participer

Consultez les comptes rendus des derniers conseils sur Indre44.fr / rubrique S'informer > Conseils municipaux

Échangez

avec le Maire

Anthony Berthelot, maire d'Indre. tient des permanences :

- le lundi de 9h30 à 11h30 à la Maison des Services [18 bis rue Denis Rivière]
- le mardi de 14h à 16h à la mairie (51 avenue de la Loire)

En cas d'absence, un élu assure ces permanences.

Sans rendez-vous - En dehors des vacances scolaires

Bus de nuit à Indre!

Dès 22h30, la ligne 91 (Couëron à François Mitterrand), dessert la commune (2 passages du lundi au dimanche et 4 passages les vendredi et samedi).

Échangez avec la conseillère départementale

Carole Grelaud, conseillère départementale, tient des permanences en mairie (51 avenue de la Loire).

Prochaines dates:

• 30 novembre, de 9h à 10h30 Sur rendez-vous · 02 40 99 10 81

La ville recrute

La ville recherche un agent technique polyvalent habilité pour les interventions électriques.

Retrouvez les offres d'emploi de la ville sur Indre44.fr, rubrique S'informer et sur la page LinkedIn (ville d'Indre).

22H30 St-Jean-de-Boiseau

ÉTAT civil

DEPUIS LE 16/07/22

Mariages

Morane BRFTFCHF/ Evan POHER (03/09/2022) Alix BEDIER/ Benjamin BOCOUIER [15/10/2022]

Naissances

Bianca DIJOUX LE QUELLEC [16/07/2022] Victoire | EANDILLOU [18/07/2022] Basile BARREAU (20/07/2022) Anna MAIORANO LEGRAND [01/09/202]Adnan OUHRAM MOUJJANE [13/09/2022] Victoire MARTIN JAUNET [29/09/2022]

Décès

Jean-Pierre FER (31/07/2022) Marc CAILLAUD [16/08/2022] Madeleine DRUAIS (16/09/2022) Juliette HAURAY (19/09/2022) Guy JOLIVET [23/09/2022] Daniel QUENET (23/09/2022) Rémy PLANTIVE (03/10/2022)

SERVICES publics

MAIRIE D'INDRE

Hôtel de Ville:

51 Avenue de la Loire - 44 610 Indre 02 40 85 45 85 / mairie@indre44.fr Accueil: lundi au vendredi: 8h30 à 12h / 13h30 à 17h30 (fermée les lundis et jeudis matin) Maison des Services : 18 bis rue Denis Rivière 44 610 Indre - Accueil : lundi, mardi, jeudi, vendredi : 9h à 12h (hors période de vacances scolaires)

Permanences:

Atlantique habitation (02 51 11 00 20) Harmonie habitat (02 53 46 20 88) MCRN [02 40 89 22 91]

Rendez-vous avec les élus : auprès du secrétariat des élus au

02 40 85 45 84

BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE

02 40 85 46 16 bibliotheque@indre44.fr

ÉCOLE MUNICIPALE DE MUSIQUE

02 28 25 80 19 - musique@indre44.fr

MULTI-ACCUEIL CADET-ROUSSELLE

02 40 86 04 61 multiaccueil@indre44.fr

LE RELAIS (ANCIEN RAM)

02 40 86 51 61 - ram@indre44.fr

CENTRE COMMUNAL D'ACTION SOCIALE

Hôtel de Ville / 02 40 85 45 87 Possibilité de rendez-vous à domicile.

CENTRE LOCAL D'INFORMATION ET DE COORDINATION POUR LES **PERSONNES ÂGÉES**

2 rue de l'Hôtel de Ville - 44 800 Saint-Herblain - 02 28 25 27 86 clicseniors@saint-herblain.fr

ACLEEA & TIERS LIEU

02 40 85 46 10 - contact@acleea.fr

NANTES MÉTROPOLE

Pôle de proximité Loire-Chézine 02 28 03 41 50

NUMÉROS utiles

- Pompiers : 18
- Police : 17
- Brigade de Couëron :

02 40 86 12 17

- Samu: 15
- **114**: Numéro d'urgence national uniquement accessible par SMS ou Fax, pour les personnes avec des difficultés à entendre ou à parler. www.urgence114.fr
- **SOS Médecin :** 02 40 50 30 30
- Pharmacie de garde: 32 37
- Centre anti poison : 02 41 48 21 21
- Urgence Sécurité Gaz : 0 800 47 33 33

Mario Pigat,

itinéraire d'un Italien devenu Indrais

Mario Pigat grandit en Italie du nord dans une modeste famille de 9 enfants ; son père est ouvrier agricole. Après son service militaire, la pauvreté et le contexte politique¹ poussent Mario à partir en France. Il débute comme maçon, puis lamineur chez Carnaud². Courageux et déterminé, il ouvre plus tard le Restaurant Belle-Rive à Haute-Indre au pied duquel il trace de ses mains le jeu de boules qui porte aujourd'hui son nom.





uand Mario Pigat arrive en France en 1926, il a 22 ans. Bien que démuni, il ne se plaint pas car il a fait sa devise de l'adage transmis par son père : « Sempre Avanti », Va toujours de l'avant. Après une période difficile, il entre chez Carnaud au laminoir à chaud où il fait les 3/8 et côtoie d'autres Italiens, des Espagnols mais aussi des Polonais. En 1930 Il épouse Francine Le Denmat qui va s'installer comme coiffeuse pour hommes à Haute-Indre. Après son mariage, Mario souhaite devenir Français et il obtient sa naturalisation 10 ans plus tard. En 1942, il acquiert l'enseigne « La descente des Abeilles » de Mademoiselle Helbert, située sur le port de Haute-Indre. Le salon de coiffure est transféré dans le commerce voisin: « Quelques travaux permettent alors de passer du salon au café sans avoir à sortir », raconte leannine Amelot-Pigat³, leur fille.

Un jeu de boules en contre-bas de son restaurant

La belle aventure du « Caférestaurant-hôtel Belle Rive » L'établissement commence... s'agrandit en couvrant la terrasse arrière devenue salle de restaurant. Mario est estimé et il se lie facilement. « Avec des copains, Papa crée l'Amicale bouliste libre de la Pierre et l'Amicale sportive de Haute-Indre dont il devient président. Des fêtes sont organisées : concours, courses cyclistes, soirées théâtrales. Les concours de boules, parfois plus de 30 quadrettes, nécessitent un terrain », se souvient leannine. Équipé d'une simple pelle, d'une fourche et d'une brouette, Mario se met au travail pour remblayer le marécage à l'arrière du restaurant : un jeu de boules voit le jour. Félix Guyot, alors Maire d'Indre, salue cette réalisation, « un travail de titan » et, en remerciement, dénomme ce terrain « Boulodrome Mario Pigat ».

Parfaitement intégré et respectueux des autres, Mario laisse le souvenir d'un homme souriant, dynamique et toujours prêt à rendre service. Décédé à plus de 80 ans, après avoir fêté ses Noces d'or, il ignorait alors que la gastronomie italienne suivrait ses traces, des décennies plus tard dans son restaurant, proposant une carte de pizzas et autres mets fleurant bon son pays natal!

² Les Etablissements J. J. Carnaud et Forges de Basse-Indre ³ Les propos de Jeannine Amelot-Pigat sont extraits de son ouvrage sur la vie de son père, « Sempre Avanti »,

publié aux Éditions du Net - 2013,

disponible à Indre Histoire d'îles.

¹ Montée du mouvement fasciste italien

Article rédigé par Indre Histoire d'îles indrehistoirediles.wordpress.com

Plan de sobriété énergétique

L'ensemble des communes de la Métropole s'engage. Les français sont invités à revoir leurs habitudes de vie en adaptant leurs périodes de consommation ou en les limitant. À Indre, Anthony Berthelot a réuni une cellule de crise chargée d'organiser le plan de sobriété.

DES ACTIONS PORTÉES PAR LA MÉTROPOLE

L'éclairage public (compétence métropolitaine) est coupé, pour les axes secondaires de la commune, de 23h à 6h contre une coupure habituelle, de 0h30 à 5h30. La mesure est en vigueur depuis le 31 octobre.

PLAN DE SOBRIÉTÉ COMMUNAL

« L'énergie la plus propre est celle que l'on ne consomme pas » rappelle avec malice, David Thomas, conseiller délégué à la valorisation du patrimoine et à la transition énergétique. Ainsi, si l'aspect économique est à considérer dans une période de forte inflation des énergies, « la dimension environnementale doit guider notre action. Nous devons être solidaires pour éviter l'organisation de délestages massifs. »

LES MESURES DU PLAN

- Limitation de la période d'illuminations de Noël (de 6 semaines en 2021 à 4 semaines en 2022) et des zones éclairées (concentration des illuminations sur les bâtiments scolaires et sur deux axes à Basse-Indre et Haute-Indre).
- Coupure de l'eau chaude dans les bureaux,
- Baisse des températures d'un degré dans les bâtiments municipaux (2 degrés dans les équipements sportifs).

La ville prévoit de communiquer via son site Internet et sa page Facebook, dès qu'une coupure sera annoncée, la veille à partir de 21h30.

Le dispositif EcoWatt

Porté par RTE et l'ADEME, EcoWatt est un dispositif citoyen qui permet aux Français, entreprises et collectivités de consommer l'électricité au bon moment et ainsi de réduire les risques de coupure d'électricité en France.

Véritable météo de l'électricité :

Un dispositif d'alerte indique les périodes où les Français sont appelés à réduire ou décaler leur consommation d'électricité pour éviter les coupures ou en réduire leur durée. Des délestages massifs (2 heures par jour) pourraient être programmés par zone sur les plages de 8h à 13h et 18h à 20h.



LE FIL des îles

VOTRE AGENDA DU 19/11/22 AU 7/01/23

Actions section vergers

SAM. 19 NOV. > 9H30

Désherbage, plantations, paillage.

Ecole Jules Ferry – Basse-Indre Ouvert à tous. Organisées par l'association La Chèvre et le Chou

Loto

DIM. 20 NOV. > 14H

Nombreux lots à gagner

Organisé par Indre Basket Club Salle des 3 îles

Le vendredi des tout-petits

VEN. 25 NOV. > 10H30

Lectures, comptines ou chansons.

De 18 mois à 3 ans Bibliothèque municipale, rue du stade Gratuit

Soirée Bandes-dessinées

VENDREDI 25 NOV. > 19H

Le roman graphique

Bibliothèque municipale, rue du stade Organisée par la bibliothèque et La Mystérieuse Librairie Nantaise Gratuit

Réunion publique Composteurs

SAM. 26 NOV. > 10H ET 12H

Echanges autour du projet d'installation de bacs à compost.

Organisé par la Ville et l'association Compostri - Mairie d'Indre

Atelier Parents / Enfants

SAM, 26 NOV. > 10H ET 11 H.

Jeux autour des émotions « Le jeu qui libère »

10h à 11h pour les 4 à 7 ans 11h à 12h pour les 8 à 12 ans Salle de l'ATTI – Gratuit sur inscriptions au multi-accueil

Soirée littéraire

JEUDI 1^{ER} DEC. > 19H

Echanges autour de la rentrée littéraire

Venez partager vos coups de cœurs, vos critiques et emprunter les sorties Bibliothèque municipale, rue du stade Organisée par la bibliothèque - Gratuit

Conseil municipal

JEU. 8 DEC. > 19H

Mairie d'Indre

Fête de Noël

VEND. 9 DEC. > 16H30 À 21H30

Animations pour les enfants

Organisée par l'Amicale laïque de Haute-Indre Gymnase de Haute-Indre

Vide grenier

DIM. 11 DEC. > 8H A 18H

Gymnase de Haute-Indre Organisé par l'Amicale Laïque de Basse-Indre Plus d'infos : albi44.fr

Noël du RAM

LUN. 12 DEC. > 10H30

Spectacle Toc toc doudou

Plus d'infos : albi44.fr

Fête d'hiver

VEND. 16 DEC. > 20H

Feu, fanfare, soupe et vin chaud

Départ de la déambulation place de l'Eglise – lci ou là Organisé par la ville

Tournoi de Noël

SAM, 17 DEC. > 8H30 À 18H

Complexe Eric Tabarly Organisé par Indre Basket Club

Animations sur le marché

DIM. 18 DEC. > 10H À 13H

Calèche, jeux et lots à gagner

Marché de Basse-Indre En partenariat avec les commerçants

Spectacle Mon beau sapin

MAR. 20 DEC. > 10H30

De 6 mois à 5 ans

Bibliothèque municipale, rue du stade Organisée par la bibliothèque Gratuit -Sur inscriptions : bibliotheque@indre44.fr ou 02.40.85.46.16.

Réveillon du Nouvel an

SAM, 31 DÉC.

Complexe Eric Tabarly Organisé par le Comité des Fêtes

Vœux à la population

SAM. 7 JANV. > 11H

Organisée par la Mairie d'Indre Salle des 3 îles

